

静岡新聞 2023年7月5日付

## 論壇

東京大名誉教授(国際経済学)

伊藤 元重

大学の教員を引退してからも、週に1回のペースで古巣の東京大学の経済学部で学生たちの勉強会に付き合っている。私は毎年1歳ずつ年を取り、学生たちは毎年若返るので、彼らと接することはないが、学生たちは毎年若返るので、彼らと接することはない。

この10年ほどで大きく変わったのが、学生たちの就職觀である。ベンチャービジネスに強い関心を持つている学生が増えた。先日、学生たちにとつてはゼミの先輩となる人に講話をしてもらった。上場も果たしたベンチャーの経営者である。学生たちから多くの質問が出てきた。その質問の中身は、自分たちがベンチャーで成功した先輩と同じような道を歩むとすればどうなことに心がければよいか、というようなものが多かった。要するにロールモデル

を求めていたのだ。

私が教えてきた学生は経

学専攻の学生だ。だから、大学を出てすぐにベンチャーを始める知識も能力もない。それでも官庁や企業に5年から10年勤めた後、あるいは米国のビジネススクールを修了した後、ベンチャーに身を転ずる人が確実に増えている。

すぐに役に立ちそうなAIやバイオを専攻している理系の学生のベンチャー志向はも

つと顕著なようだ。理系の先生方の話を聞くと、優秀な学

生の中には、専門の研究者として評価されながらもベンチャーリーにも関わるという、一足

の草鞋を志向する人が増えて

いるようだ。そうしたキャリ

アで成功している人たちが、

工学系や生命科学系の学生の

憧れになっている。

こうした話を聞いている

と、30年ほど前によく議論さ

れていた若者のキャリアの話

題を思い出す。当時、東大や

京大の学生は企業や官庁など

の大きな組織に就職して、そ

こでキャリアを全うする人が

大半であった。一方の米国では、当時でもMIT(マサチ

ュー・セツツ・工科大学)やスタ

ンフォード大学などの工学系

の大学の卒業生の多くは、ベ

ンチャーの世界に身を投じる

人がたくさんいた。こうした

日本と米国がイノベーションを起こす力の差となつてゐる。それが私の周りでは少しづつ解消されつつあるように見える。

日本と米国の違いは少しづつ解消されつつあるように見える。

日本と米国の違いは少しづつ解消されつつあるように見える。